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Из чувства долга Архангельская область 
занимает второе место по 

размеру госдолга на Северо-
Западе РФ, «уступая» только 

Вологодской. С учетом 
коммерческих займов 

кредитные обязательства 
региона превышают 

32,7 млрд рублей. 

На днях в областном 
правительстве скорректировали 

бюджет на этот год: 
государственный долг 

уменьшается на 
2,9 млрд рублей, 

при этом объем 
привлеченных коммерческих 

кредитов сокращается 
на 5,6 млрд за счет более 

дешевых бюджетных...

Но несмотря на 
принимаемые меры, объем 

госдолга в сопоставлении 
с собственными доходами 
к осени может перевалить 

за 100-процентный рубеж.

Рис. Игоря Кийко, www.cartoonbank.ru
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Эхо недели
Финансы: Губернатор объявил об оптимизации областного бюджета

Архангельская 
область 
занимает 
второе место 
по размеру 
государственного 
долга на 
Северо-Западе 
РФ, «уступая» 
только 
Вологодской 
области. 
С учетом 
коммерческих 
займов кредитные 
обязательства 
региона 
превышают 
32,7 млрд рублей. 
Для сравнения: 
госдолг 
Санкт-Петербурга – 
14,6 млрд. 

В послании к областному 
Собранию губернатор Игорь 
ОРЛОВ выразил надежду на 
то, что большая часть ком-
мерческих займов будет пе-
реведена в бюджетные. Но 
насколько вероятен такой, 
единственный предложен-
ный, сценарий? 

Бюджет страны, основ-
ные параметры которого на 
три ближайших года рассчи-
тывались на основе оптими-
стичного прогноза цены на 
нефть в $100 за баррель, бу-
дет пересмотрен к маю. По 
данным на 5 марта, нефть 
марки brent стоит 61,05 ру-
бля. По словам министра 
экономического развития 
РФ Алексея УЛЮКАЕВА, ут-
вержденные доходы госказ-
ны снизятся на 2,3 трлн ру-
блей, в основном именно за 
счет сокращения нефтега-
зовых поступлений. 

По мнению экспертов 
«Ведомостей», «Коммер-
санта» и других федераль-
ных СМИ, трансферты реги-
онам будут урезаны как ми-
нимум на 10-15%. Как зая-
вил министр финансов РФ 
Антон СИЛУАНОВ по ито-
гам прошедшего в конце 
февраля заседания Госсо-
вета, секвестирование кос-
нется всех статей, за исклю-
чением оборонных. В поло-
вине субъектов РФ долговая 
нагрузка и так составляет от 
50% до 130% собственных 
доходов. Со знаком «плюс» 
о бюджетной политике мож-
но говорить только про Мос-
кву, располагающие недра-
ми автономные округа, рес-
публики Северного Кавказа, 
а теперь и Крым. 

Госдолг Архангельской 
области за восемь лет уве-
личился в шестнадцать раз  

– с 1,9 млрд до 32,7 млрд 
рублей. Об этом говорит-
ся в обращении депутатов 
регионального парламен-
та к Минфину РФ, иниции-

рованному фракцией пар-
тии «Справедливая Рос-
сия». Его планируется рас-
смотреть на сессии в мар-
те. Долги растут главным 
образом за счет коммерче-
ских кредитов, доля которых 
за шесть лет увеличилась с 
25% до 66%. Одновремен-
но средняя ставка по бан-
ковским займам поднялась 
с 8,9% до 20,6%. Банкам Ар-
хангельская область должна 
21,6 млрд рублей, Федера-
ции – 11,1 млрд.

В 2014 году дефициты в 
казне регионов частично по-
крывались благодаря бюд-
жетным кредитам, ставка 
по которым с 1 июля рав-
нялась 0,1% годовых. Одна-
ко, несмотря на все прини-
маемые меры, объем гос-
долга Архангельской обла-
сти на начало года перева-
лил за 80% в сопоставлении 
с собственными доходами. 
И по оценкам региональ-
ного минфина, уже к осе-
ни эта цифра перевалит за 
100-процентный рубеж.

На заседании Госсовета гла-
вам субъектам РФ, в свое вре-
мя бросившим все резервы на 
исполнение майских указов 
президента, дали рекоменда-
ции применять избирательный 
(адресный) подход к мерам со-
циальной поддержки и активнее 
пользоваться своими возмож-
ностями по установлению мест-
ных налогов и сборов. При этом 
ответственность за скорее все-
го непопулярные решения бу-
дут нести сами губернаторы и 
их ближайшее окружение. 

По словам Сергея МОИСЕ-

ЕВА, председателя комитета 

по бюджету и налоговой по-

литике облсобрания депута-

тов, на мартовской сессии ре-
гионального парламента бюд-
жет уже претерпит изменения, 
но основные коррективы в до-
кумент будут внесены не рань-
ше апреля. Пока, по имеющим-
ся предложениям, запланиро-
вано 10-процентное сокраще-
ние расходной части

«Сейчас мы продолжаем ра-
ботать в рамках принятых за-
конов о федеральном бюдже-

Из чувства долга

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Новации

 ■Сбербанк развивает онлайн-
резервирование счетов

Северный банк ОАО «Сбербанк России» продол-
жает расширять сервис услуг, доступных для кли-
ентов – юридических лиц и предпринимателей. Но-
вая услуга позволяет значительно упростить проце-
дуру открытия расчетного счета.

Онлайн-резервирование расчетных счетов в Сбер-
банке позволяет клиенту получить номер счета за пять 
минут. Это среднее время, затраченное для заполнения 
анкеты юридического лица или предпринимателя, фор-
мирования номера расчетного счета и необходимой про-
цедуры идентификации. Сервис доступен всем клиен-
там в режиме Онлайн 24/7.  С начала года данным пред-
ложением воспользовались более 130 клиентов. Наибо-
лее популярно онлайн-резервирование счета в Ярослав-
ской области, где открыто уже 50 счетов. В Архангель-
ской области открыто 30 счетов, в Ивановской – 11, Во-
логодской и Костромской – по 20.

С 1 марта по 30 июня в ОАО «Сбербанк России» дей-
ствует спецпредложение по онлайн-резервированию рас-
четного счета. В рамках данной акции клиентам, подав-
шим заявки на резервирование  расчетного счета и под-
ключение к одному из тарифных планов («Оптима», «Ба-
зис», «Актив» или «Зарплатный»), услуги  по открытию 
счета и организации обслуживания с использованием 
системы «Сбербанк Бизнес Онлайн» предоставляются 
бесплатно. 

Подробную информацию по онлайн-резервиро-
ванию расчетных счетов вы можете получить в фили-
алах Себербанка, обслуживающих юридических лиц 
и предпринимателей, а также на официальном сайте 
www.sberbank.ru.

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Реклама.

Акценты

 ■ «Лукойл» возглавил десятку 
налоговых доноров

Крупнейшим налогоплательщиком по объему по-

ступлений в консолидированный бюджет Архангель-

ской области и Ненецкого автономного округа, по дан-

ным регионального УФНС, является ОАО «НК «Лукойл».

Далее расположились:
– Тимано-Печорский филиал 
  «Тоталь разведка разработка Россия»;

– ОАО «ПО «Северное машиностроительное 
  предприятие»; 

– Северная железная дорога – филиал ОАО «РЖД»; 
– Филиал ООО «СК «Русвьетпетро» в НАО; 
– ФКУ «Единый расчетный центр 
   Министерства обороны РФ»; 

– ОАО «Центр судоремонта «Звездочка»; 
– Филиал ОАО «Сбербанк России» –
   Архангельское отделение № 8673; 

– ОАО «НК «Роснефть»; 
– ОАО «Архангельский целлюлозно-бумажный комбинат».
Эти структуры обеспечивают около 35% налоговых по-

ступлений.

 ■ Александра Савкина 
отправили в СИЗО

Ломоносовский районный суд Архангельска удов-

летворил ходатайство следственных органов, избрав 

в отношении председателя Федерации профсоюзов 

Архангельской области, депутата облсобрания Алек-

сандра САВКИНА меру пресечения в виде заключения 

под стражу. Об этом сообщили в пресс-службе регио-

нального Следственного управления СК РФ по Архан-

гельской области и НАО.

Напомним, Александр Савкин и директор профсоюзного 
дома отдыха «Кийский» Сергей ВЕРЕЩАГИН были задержа-
ны 4 марта сотрудниками регионального управления ФСБ 
при передаче денежных средств, возбуждено уголовное 
дело по факту вымогательства и коммерческого подкупа.

По версии следствия, после назначения нового директо-
ра в дом отдыха, единственным учредителем которого явля-
ется федерация профсоюзов, председатель профсоюзной 
организации потребовал регулярно передавать ему денеж-
ные средства суммами не менее 100 тысяч рублей, угрожая 
в противном случае расторгнуть заключенный с директо-
ром трудовой договор. Директор дома отдыха в период с 
декабря 2014 года по февраль 2015 года не менее двух раз 
передал незаконное денежное вознаграждение на общую 
сумму 200 тысяч рублей. При передаче очередной части 
коммерческого подкупа подозреваемые были задержаны.

Также установлено, что директор дома отдыха, не же-
лая затрачивать для передачи подкупа личные денежные 
средства, изымал их из кассы учреждения.

 ■ В области заморожены цены 
на «социальные» продукты

Между министерством агропромышленного ком-

плекса и торговли Архангельской области и региональ-

ными торговыми сетями достигнуты договоренности 

о замораживании розничных цен.

Речь идет о заморозке стоимости отдельных социально 
значимых групп товаров на срок от одного до трех месяцев.

Как сообщили в министерстве, в перечень зафиксиро-
ванных розничных цен торговой сети «ФудМаркет» включе-
ны гречневая крупа, молоко, цыпленок бройлер охлажден-
ный, кефир, ржано-пшеничный хлеб.

Торговые сети «Петровский» и «Гарант» установили 
«стоп» на рис, сахарный песок, макаронные изделия, ябло-
ки и цыпленка бройлера.

Торговая сеть «Панорама Ритейл» входит в Федераль-
ный закупочный союз «ЗАО Система «Т3С». В его рамках 
осуществляется заключение договоров поставок и марке-
тинга с федеральными поставщиками, координация и кон-
солидация централизованных заказов для розничных сетей. 

В настоящее время Федеральный закупочный союз реа-
лизует проект собственных торговых марок «Союзная мар-
ка» и «Unimarka». Работа по «Союзной марке» ведется напря-
мую с поставщиками, без посредников, поэтому цены на эту 
продукцию на 10–20% ниже аналогов известных брендов. 

 ■ На М-8 затруднено 
движение транспорта 

На отрезке федеральной трассы М-8, где идет ка-

питальный ремонт, из-за резкого потепления произо-

шло ослабление несущей способности дорожного по-

крытия. В результате на временном объезде участка с 

1173-го по 1180-й километр на прошлой неделе было 

затруднено движение.

В настоящее время покрытие дороги восстановлено, 
но движение автотранспорта пока реверсивное. Восста-
новление движения в обоих направлениях произойдет по-
сле полного завершения работ – 15 марта.

Упрдор «Холмогоры» просит водителей с пониманием 
принять временные трудности, связанные с приведением 
трассы в нормативное состояние. 

Малый бизнес

 ■Депутаты предложили ввести 
«налоговые каникулы» 

Законопроект, предусматривающий введение режи-

ма «налоговых каникул» для предпринимателей, нахо-

дится на рассмотрении в комитете областного Собрания 

по бюджету и налоговой политике. Об этом сообщили в 

пресс-службе регионального парламента. 

Инициаторы законопроекта «Об установлении налого-
вой ставки в размере 0 процентов для индивидуальных пред-
принимателей при применении упрощенной системы налого-
обложения и патентной системы налогообложения на терри-
тории Архангельской области» — депутаты Александр ДЯТ-
ЛОВ и Екатерина ПОЗДЕЕВА. Как ожидается, документ будет 
рассмотрен в первом чтении на мартовской сессии област-
ного Собрания, которая намечена на 18–19 марта.

Напомним, что изменениями, внесенными в Налоговый 
кодекс РФ, регионам дано право устанавливать «налоговые 
каникулы» в виде налоговой ставки 0 процентов для индиви-
дуальных предпринимателей, впервые зарегистрированных и 
осуществляющих предпринимательскую деятельность в про-
изводственной, социальной и (или) научной сферах. 

Проект областного закона предусматривает установление 
на территории Архангельской области налоговой ставки в раз-
мере ноль процентов для впервые зарегистрированных инди-
видуальных предпринимателей при применении упрощенной 
системы налогообложения и патентной системы налогообло-
жения по некоторым видам предпринимательской деятель-
ности в производственной, социальной и научной сферах.

«Режим «налоговых каникул» – это реальный шаг по под-
держке малого бизнеса, – отмечает заместитель председа-
теля Собрания, председатель комитета по бюджету и нало-
говой политике Сергей МОИСЕЕВ. – Но законопроект нужда-
ется в тщательной проработке, в том числе по видам пред-
принимательской деятельности. Также необходимо просчи-
тать потери областного бюджета и экономический эффект».

Рис. Игоря Кийко, www.cartoonbank.ru
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Эхо недели

те и бюджете области, – пояс-
няет Сергей Моисеев. – Я аб-
солютно спокоен в том, что все 
социальные обязательства бу-
дут выполнены. Если ориенти-
роваться только на то, что гово-
рится, пусть даже и на уровне 
Правительства РФ, принимать 
решения очень сложно. По ито-
гам 2014 года общий госдолг 
регионов составлял около 2,1 
трлн рублей, и из них лишь око-
ло 600 млн – бюджетные креди-
ты. Многие субъекты РФ нахо-
дятся в такой же ситуации, как 
наша область. Как мы представ-
ляем себе, что кто-то одним ма-
хом возьмет и заместит долги 
коммерческим банкам в бюд-
жетные займы? Работать над 
этим, конечно, надо, но сейчас 
речь идет прежде всего о повы-
шении эффективности расходо-
вания средств». 

Правительством области 
подготовлены поправки в ре-
гиональный бюджет, согласно 
которым объем коммерческих 
кредитов сокращается на 5,6 
млрд рублей за счет кредитов 
бюджетных. По мнению Сергея 
Моисеева, перспективы нара-
щивания доходной части бюд-
жета тоже есть, но относятся 
они не к текущему, а в лучшем 
случае к 2016-2018 годам. 

«Подушка безопасности – 
малый и средний бизнес: его се-
годня надо поддерживать и ле-
леять, – продолжает депутат. – 
Однако порой предложения пра-
вительства региона ничем не от-
личаются от тех, что звучали в 
2008-2009 годах, в совершен-
но других экономических реа-
лиях. Крупный бизнес справит-
ся сам. В крайнем случае, ему 
поможет государство. То же са-
мое касается банковской систе-
мы: банки стали меньше рабо-
тать с бизнесом, зато как раз 
охотно выдают займы регионам, 
устанавливая достаточно высо-
кие проценты и будучи уверены 
в отдаче. Если они, возвращаясь 
к теме реструктуризации дол-
гов, не выживут без кредитова-
ния субъектов РФ, значит, имели 
место серьезные просчеты ме-
неджмента».

Мнение: Кто виноват?

– Пока федеральные власти занимались 
вопросами глобальной геополитики, 
было не до регионов. Сейчас они готовы 
массово объявлять о своей финансовой 
несостоятельности. Предыстория этой 
общероссийской беды – несоответствие 
переданных им полномочий и денежного 
обеспечения их исполнения. Вся страна 
заплатила за Олимпиаду в Сочи и 
«Крымнаш» и еще будет расплачиваться 
нереализованными социальными проектами.

Рост госдолга начался еще при губернаторе Илье МИ-
ХАЛЬЧУКЕ. В соответствии с действующим законодатель-
ством контроль за тем, в какие долги влезает область, лежит 
не только на правительстве, но и в равной степени на депута-
тах. И сегодня, когда они затеяли «плач Ярославны» по пово-
ду финансового коллапса, надо это понимать. 

Майские указы в том виде, в котором политическое сооб-
щество страны их приняло, нанесли удар по всей экономике 
страны и повлекли сворачивание большинства инвестпро-
грамм на уровне регионов. Вместо реальной работы по улуч-
шению системы образования, здравоохранения и культуры 
губернаторы были вынуждены укрупнять учреждения, сокра-
щать штаты... Только тогда они могли отчитаться о росте за-
работной платы. 

Перевести долг области из банковского в государственный 
вряд ли возможно. Если такие же запросы поступят от других 
регионов, мы можем угробить всю банковскую систему страны. 
Если сейчас, не дай бог, правительство вернет банкам долги 
субъектов РФ, им просто некуда будет вкладывать эти деньги. 
В бизнес – перспективы сомнительны, населению раздавать 
нельзя, потому что оно по большей части неплатежеспособно... 

Прежде всего необходимо провести серьезную ревизию 
расходов области: насколько я знаю, такая работа ведется. 
Затем очень оперативно кардинально реформировать систе-
мы управления, сократить аппарат правительства на 25-30%. 
Все, что напрямую не связано с исполнением госполномочий, 
должно быть выведено из-под бюджетного финансирования, 
отдано на аутсорсинг.  

Губернатору еще вчера или даже позавчера нужно было 
собирать антикризисный штаб, а не мяться на совещаниях, не 
зная, какое слово употребить. Сегодня надо вести речь уже 
не о наполнении бюджета, а о том, чтобы люди не пошли на 
улицы громить продуктовые магазины. Малый бизнес вполне 
способен работать на самозанятость, только для этого необ-
ходимо снять все препоны. Какие новые налоги? Пусть люди 
хотя бы обеспечивают себя и свою семью.

Андрей ЧУРАКОВ, 

сопредседатель Гражданской палаты 

Архангельской области, политолог: 

Александр ИВАНОВ, председатель бюджетного комитета облсо-

брания (1994-2004 гг.), председатель Архангельского горсовета 

народных депутатов (1990-1993 гг.): 

Взгляд: Проблема в бюджетном процессе

Бюджетные долги
были и будут всегда

Несколько лет назад Римский клуб, очень 
авторитетное собрание мудрых людей, куда 
по должностному или родственному принци-
пу не попадешь, опубликовал интересный до-
клад. Ученые построили модель развития че-
ловечества, в которой скорость роста (раз-
вития) пропорциональна квадрату числен-
ности населения Земли. На рубеже XXI века 
человечество, численность которого подо-
шла к 9 миллиардам, «уперлось» в потолок 
скорости, в предел, поскольку объем пере-
даваемой  интеллектуальной информации 
стал таким, что сроки образования (воспи-
тания) сравнялись со сроком продолжитель-
ности жизни человека. Мы вступили в каче-
ственно новый период, приведший к само-
му серьезному кризису за всю историю. На 
протяжении жизни одного человека проис-
ходит кардинальное изменение общества, и 
человек вынужден переваривать эту инфор-
мацию в себе, а не передавать наследникам. 
Человек должен учиться всю свою жизнь! И 
те страны и общества, где это не представ-
ляется возможным, начинают стремитель-
но отставать в цивилизационном развитии.

Президент РФ, губернатор Архангель-
ской области, а также местные политики и 
ученые на эту тему пока не высказывались, 
потому «острое противоречие механизма 
управления и фундаментальных целей об-
щества» как причина причин наших проблем, 

в том числе бюджетно-финансовых, не рас-
сматривается, а разговоры на эту тему вос-
принимаются как экзотика.

Выход из этой ситуации видится либо в 
увеличении скорости обучения, в том числе 
государственному управлению, а в нашем 
случае управлению финансами, либо в уско-
ренной селекции, смене управленцев на бо-
лее качественных. 

Не нами придуман современный принцип 
программно-целевого расходования област-
ного бюджета. Он принят три года назад за 
основу управления бюджетом,  действует и 
должен резко повысить качество управления 
и финансами и социально-экономическими 
процессами, финансируемыми областным 
бюджетом. Программно-целевые методи-
ки работы с финансами используются при 
кризисном управлении, особенно при упоря-
дочении и ликвидации задолженности. Пра-
вительство области отчиталось, что с этого 
года 95% расходов бюджета идет через го-
сударственные программы в соответствии с 
программно-целевым принципом. 

Ученые САФУ проанализировали некото-
рые государственные программы области и 
установили, что при их разработке, принятии 
и исполнении правила и нормы программно-
целевых методов управления не соблюдают-
ся и не применяются.  

Такая же картина и с доходной частью об-
ластного бюджета. Управление процессом 
не может иметь две противоположные цели, 
это аксиома управления. Невозможно одно-
временно иметь целью наполнение бюджета 
и предоставление льгот по налогам, образу-
ющим бюджет, без точного и четкого доказа-
тельства, что льготы увеличивают доходы каз-
ны. Но в практике работы правительства обла-
сти и облсобрания ни разу не было зафиксиро-
вано наличия таких бесспорных доказательств.

Еще десять-двадцать лет назад такие 
«мелочи», как адекватное управление бюд-
жетным процессом, не принимались в расчет. 
Но эпоха сменилась, и финансы стали ины-
ми. Они не только получили новые, непривыч-
ные нам функции, например функцию главно-
го инструмента управления экономическими 
и социальными процессами в обществе, но 
сами стали управляться по-иному. И этому 
надо учиться, причем постоянно!

Заплатили 
за «Крымнаш»

– Бюджетные долги – это 
нормальный инструментарий 
бюджетного процесса. Они были 
и будут всегда. Управление 
бюджетным процессом подразу-
мевает работу с задолженностью 
и заимствованиями. Но за 
последние годы что-то изменилось 
в финансах вообще и в управлении 
финансами в частности. Мы видим 
хронические финансовые кризисы, 
ненормальную волатильность 
дефицитов и профицитов, 
рост объемов мировых валют, 
в том числе рубля.

Ситуация: Архангельск задолжал СЦБК свыше 220 млн

Чистота – залог конфликтов?
Мэрия Архангельска заявляет о том, что договориться 
с руководством Соломбальского ЦБК об эксплуатации 
очистных сооружений города так и не удалось. 
Кредиторы предприятия настаивают на создании 
сторонней организации, которая займется приемкой 
и обеззараживанием стоков. Об этом шла речь 
на координационном совете по лесному комплексу, 
природным ресурсам и экологии в правительстве области.

Очистные сооружения в Архангельске 
были спроектированы в 60-х годах для об-
работки стоков СЦБК, гидролизного заво-
да и города. Комбинат остановил производ-
ство в апреле 2013 года и с тех пор занима-
ется только эксплуатацией этих объектов – 
уже без учета промышленной составляю-
щей. За оказание услуги и сбор платежей с 
населения отвечает МУП «Водоканал». 

«Прежде всего настораживает тот факт, 
что в сравнении с 1996 годом объем посту-
плений сточных вод уменьшился примерно 
на 50%, – отмечает начальник службы ох-

раны окружающей среды, охраны труда 

и производственной безопасности ОАО 

«Соломбальский ЦБК» Татьяна ДРОБЕШ-

КИНА. – И это не связано с сокращением за-

бора воды из реки. На протяжении более чем 
15 лет не приходят стоки из Маймаксанского 
округа и в течение пяти лет – из Соломбалы. 
Может быть, у муниципалитета есть какой-то 
секрет, куда они девают эту воду, но я как эко-
лог с трудом себе представляю».

Долг МУП «Водоканал» перед Солом-
бальским ЦБК превышает 220 млн рублей. 
По словам представителей комбината, по-
лучить такую сумму с предприятия в его ны-
нешнем финансовом состоянии не пред-
ставляется возможным. 

«Пока комбинат работал, он еще мог по 
факту кредитовать МУП – сейчас это уже не-
реально, – продолжает Татьяна Дробешкина. 

– Если СЦБК, паче чаяния, не сможет про-
должать эксплуатировать очистные соору-

жения Архангельска и стоки пойдут в море 
– город будет иметь дело с ЧС международ-
ного масштаба. Муниципальное предпри-
ятие ведет себе таким образом, как будто 
обязанность по очистке городских стоков 
лежит на СЦБК. Гасит долги только по су-
дебным решениям: пока, навскидку, за ян-
варь 2014 года. Мы ведь не просим допол-
нительных денег из бюджета, даже находим 
средства не неотложные ремонты. Комби-
нат способен и далее оказывать эту услугу 
в полном объеме, при условии, что она бу-
дет вовремя оплачиваться».

Как заявил на заседании координацион-
ного совета директор департамента го-

родского хозяйства мэрии Архангель-

ска Владимир ПЛЮСНИН, переговоры о 

заключении договора аренды очистных соо-
ружений с СЦБК продолжаются с 2013 года. 

«Нельзя забывать о том, что объекты 
находятся в залоге у нескольких коммер-
ческих банков, – уточняет Владимир Плюс-
нин. – Комбинат проходит процедуру наблю-
дения, которая в ближайшие несколько ме-
сяцев может измениться на конкурсное про-
изводство, подразумевающее продажу иму-
щества с целью удовлетворения требований 
кредиторов. Тем не менее в городском бюд-
жете на 2015 год предусмотрены расходы по 
арендной плате за пользование очистными 
СЦБК в размере 19,2 млн рублей».

По мнению представителя одного из за-
логодержателей, директора департамента 

по обеспечению кредитов и работе с про-

блемными активами ЗАО «Росэксимбанк» 

Алексея ГОРЕНКИНА, «разрулить» ситуа-
цию поможет только создание независимо-
го коммерческого оператора, который будет 
заниматься лишь содержанием очистных на 
основе «прозрачной экономической модели». 

«Весь комплекс должен быть выведен на 
«чистую» компанию, не имеющую конфлик-
тов и долгов, – добавил Алексей Горенкин. 

– Правда, для этого тарифы нужно увеличи-
вать в разы и ежегодно индексировать. Пока 
у нас настрой один: продать этот долг СЦБК 
при первой же возможности».
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Подробности
Ситуация: Из-за долгов «Архэнергобыта» сетевики живут впроголодь 

Открытый диалог с энергетик
В Архангельске 
состоялся открытый 
диалог руководства 
«Архэнерго» 
и журналистов 
ведущих СМИ. 
Пресс-конференция 
длилась больше 
двух часов 
и затрагивала 
самый широкий 
круг вопросов 
энергоснабжения 
региона.

Из-за погодных каверз в 
эту зиму сетевикам пришлось 
особенно тяжело. Пришед-
шие на смену сухим морозам 
резкие температурные пере-
пады и большая влажность 
привели к росту аварийных 
ситуаций на юге области. 

«На проводах образуют-
ся огромные ледовые наро-
сты диаметром 40 см, –  рас-
сказывает директор филиа-

ла ОАО «МРСК Северо-За-

пада» «Архэнерго» (дочер-

няя компания ОАО «Россе-

ти») Игорь КОТЕНКО. – В со-
вокупности тонны льда давят 
на провода, рвут их или при-
гибают к земле. В результате 
происходит  короткое замыка-
ние и автоматическое отклю-
чение подачи электроэнер-
гии. Нашим ремонтным бри-
гадам приходится проходить 
десятки километров по тайге 
на лыжах с тяжелым обору-
дованием и чистить провода.  
Снегоходы тонут в слякоти и 
болотах, а аренда вертоле-
тов – очень дорогое удоволь-
ствие, поэтому мы пользуем-
ся ими только в крайних слу-
чаях. Главным транспортным 
средством остаются лыжи». 

Несмотря на природно-
погодные препятствия, все 
аварийные работы по вос-
становлению подачи света в 
населенные пункты области 
проводились в норматив-
ные сроки – в течение суток. 
Работники «Архэнерго» рас-
ширяют просеки, чтобы под 
давлением снежных покро-
вов деревья не ложились на 
сети. Сокращают длину про-
летов, ставя дополнитель-
ные опоры. Постепенно ста-
рые сети заменяются само-
несущими изолированными 
проводами  (СИП) – это тех-
нология разработана в сосед-
ней Финляндии. 

«Что касается ситуаций 
с задержкой восстановле-
ния электроснабжения в от-
дельных населенных пунктах 
в Каргопольском и Конош-
ском районах, то там распре-

делительные сети не наши, – 
пояснил Игорь Михайлович. – 
Огромное количество сетей 
принадлежат муниципалите-
там и переданы в аренду не-
большим компаниям, кото-
рые зачастую не справляют-
ся со своими обязанностями. 
Но люди жалуются вплоть до 
приемной президента на нас. 
Мы, как крупная сетевая ком-
пания, выручаем муниципа-
литеты и коллег, но для опе-
ративного вмешательства 
нужно доскональное знание 
таких сетей. Мы не можем 
проводить ремонт без техни-
ческой информации со сторо-
ны их арендаторов».

Сегодня в Архангельской 
области насчитывается око-
ло четырех десятков мелких 
сетевых компаний, у которых 
нет ни техники, ни специали-
стов.  Их даже не проверяют 

контролирующие органы. По мне-
нию Котенко, из-за таких компа-
ний  стабильное энергообеспече-
ние отдаленных населенных пунк-
тов всегда будет под угрозой.

«Все сетевые компании, при-
ходя на рынок, должны обладать 
техникой, специалистами и отве-
чать определенным критериям, – 
уверен он. –  С помощью област-
ных депутатов мы сейчас прово-
дим работу по изменению фе-
дерального законодательства 
в этой сфере. Считаю, рефор-
ма РАО «ЕЭС России» была про-
ведена неправильно. Очевидно, 
что все сети должны быть в од-
них руках. По просьбам муници-
палитетов мы берем сети низ-
кого напряжения в аренду и из-
бавляем их от головной боли. Но 
экономически нам это невыгод-
но. На таких сетях нет передачи 
больших объемов энергии, а зна-
чит, нет доходов. В то же время 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Кадры: Молодые специалисты ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» состязались на научно-технической к

Рационализаторские идеи для «Роснефти»

Прошедшая в Архангельске девятая региональная 
научно-техническая конференция молодых специалистов 
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» продемонстрировала 
заинтересованность ее участников не только 
в усовершенствовании  технологических процессов 
предприятия, но и в вопросах эффективной  подготовки 
кадров и внедрения дистанционного обучения.

Научно-технические кон-
ференции – важная часть 
кадровой политики НК «Рос-
нефть» по поддержке та-
лантливой молодежи и раз-
витию кадрового потенциа-
ла. Основные критерии ра-
бот для участия в научно-
технической конференции 
молодых специалистов – это 
практическая значимость 
и экономическая целесо-
образность проекта, его ак-
туальность и эффективность.

Конференция имеет 
многоэтапную отборочную 
систему. Победители реги-
онального этапа делегиру-
ются на кустовую научно-
техническую конференцию, 
после которой следует этап 
межрегиональной конфе-
ренции ОАО «НК «Роснефть» 

– он проводится в Москве. 
Свои идеи и научные 

разработки на конферен-
ции представили моло-
дые специалисты ООО «РН-
Архангельскнефтепродукт», 
студенты Института нефти и 

газа Северного Арктическо-
го федерального универси-
тета, а также ученики «Рос-
нефть-класса» гимназии №3.

Открывали конферен-
цию лаборанты предприя-
тия, уже имевшие опыт уча-
стия в подобных мероприя-
тиях. Илья ДУНАЕВ и Ники-

та СТРАЖЕВИЧ представи-
ли жюри усовершенствован-
ную технологию входного 
контроля при приемке тем-
ных нефтепродуктов. По их 
расчетам, она должна повы-
сить контроль качества.

Механик Сергей ГОМ-

ЗЯКОВ и лаборант хим-

анализа Елена КОЛТО-

ВАЯ разработали методи-
ку первичного сбора не-
фтепродуктов из сточных 
вод еще до поступления на 
очистные сооружения «Рос-
нефти». Кстати, Елена тоже 
участвовала в прошлогод-
ней конференции в Москве 
и стала призером.

«Если объяснить по-
простому, то нефтеловушка 

очищает сточные воды от неф-
тепродуктов, – объяснил «БК» 
суть идеи Сергей Гомзяков. – 
Главный инженер хочет попро-
бовать нашу разработку в деле. 
Ведь нефтеловушки помога-
ют уменьшить износ очистного 
оборудования».

Инженер-лаборант На-

талия ЧЕРНАКОВА предста-
вила методику усовершен-
ствования систем пробоот-
бора светлых нефтепродук-
тов на резервуарах Архангель-
ского терминала ООО «РН-
Архангельскнефтепродукт». А 
машинист технологических 

насосов Юрий ИВАНОВ раз-
работал устройство слива ава-
рийных вагонов-цистерн.

Был представлен проект, на-
правленный на повышение без-
опасности при заправке авто-
мобилей. Для этого инженер-

электрик Григорий СИВОГО-

ЛОВКО и специалист по обу-

чению Маргарита ИЛЬЕН-

КОВА предложили установить  
«светофор» на АЗС. Дело в том, 
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Губерния

ками

«Архэнерго» не может проводить 
их капремонт: по закону это обя-
занность владельца-арендода-
теля. Чтобы получить экономиче-
ский эффект, надо выкупать та-
кие сети и формировать тариф на 
их обслуживание».

Однако выкуп, а также пере-
ход на провода СИП и другая до-
рогостоящая работа упираются 
в недостаток оборотных средств 
из-за неплатежей «Архэнерго-
сбыта».

«Уже два года мы живем без 
денег: в буквальном смысле сло-
ва – впроголодь, – заявил Игорь 
Котенко. – За прошлый год мы 
получили только 52% денежных 
средств, которые сбыт собрал 
с потребителей за наши услуги. 
Мы вынужденно несем кредит-
ный портфель около 3 млрд руб-
лей. Затраты на его обслужива-
ние больше, чем наши инвести-
ционные планы. «Архэнергосбыт» 

только собирает деньги: при-
мерно 15 млрд рублей в год, 
из которых 5 млрд должны пе-
речислять нам, 9,5 –  генери-
рующим структурам, 0,5 млрд 
рублей оставлять себе. «Арх-
энерго» вынуждено добивать-
ся справедливости в судах».

Жалобы сбытовиков на 
проблемы с неплатежами по-
требителей Игорь Михайло-
вич отвергает. 

«Эта проблема раздута 
сбытовой компанией, – рас-
сказал он. – Долги потре-
бителей в 2,7 млрд рублей – 
это правда, но лукавая. Что 
это за задолженность? Во-
первых, она зачастую носит 
формальный характер: меж-
ду выписанным счетом и его 
оплатой потребителем есть 
временной разрыв, который 
только юридически трактует-
ся как долг.  Во-вторых, есть 
еще «мертвая» задолжен-
ность, которая должна списы-
ваться, это заложено в тариф. 
И в-третьих, часть задолжен-
ности в 1,7 млрд рублей сло-
жилась за три года. При этом 
«Архэнергосбыт» за это вре-
мя собрал примерно 45 млрд 
рублей. Посчитайте, сколь-
ко процентов составляют 1,7 
млрд рублей? Эта сумма  су-
щественно на финансовую 
стабильность рынка не влия-
ет. Если провести аналогию с 
человеческим здоровьем, это 
насморк, а не рак».  

Выход из конфликта в 
«Архэнерго» видят в перехо-
де на прямые договора с по-
требителями. «Архэнерго-
сбыт» старается оспаривать 
эту практику в судах. Отго-
лоском этой войны стали фи-
нансовые претензии сбыто-
виков к САФУ – университет 
перешел на прямую опла-
ту поставок электроэнергии. 
«Архэнергосбыт» в свою оче-
редь пригрозил ограничить 
режим энергопотребления  
объектов университета. 

«Но у нас финансовых 
претензий к университету 
нет, и свою позицию мы гото-
вы отстаивать в суде», – зая-
вил Игорь Котенко.

конференции в Архангельске

что иногда  водители уезжают с 
заправочных станций с встав-
ленными в бензобак наливны-
ми пистолетами, что приводит 
к порче имущества и возникно-
вению нештатной ситуации. За-
траты небольшие: информаци-
онное табло с двумя сигналами 

– «Процесс заправки не окончен» 
и «Счастливого пути» – собира-
ется из простейших электрома-
териалов.

Григорий продемонстри-
ровал жюри макет такого таб-
ло. Его установка на заправках 
«Роснефти» приведет к эконо-
мическому эффекту в течение 
нескольких лет. 

О тдельную номинацию 
«Приз зрительских симпатий» 
получила специалист по раз-

витию персонала Светлана 

АВЕРЬЯНОВА. Она разработа-
ла программу сопровождения 
внешнего кадрового резерва 
«СLIO», позволяющую форми-
ровать и поддерживать в акту-
альном состоянии информацию 
об участниках корпоративной 

программы непрерывного 
образования «Школа – вуз – 
предпритие».

Инженер Ольга САРАЕ-

ВА считает, что профессио-
нальное обучение в компа-
нии вполне можно прово-
дить в онлайн-режиме без 
отрыва от работы. Предло-
женная ею электронная про-
грамма позволяет сотрудни-
кам обучаться и сдавать эк-
замены в формате теста, а 
экзаменаторам дополнять 
учебные материалы и фор-
мировать вопросы.

По итогам конференции 
жюри, обработав все пред-
ставленные проекты, опре-
делило тройку призеров. 
Первое место было при-
суждено Юрию ИВАНОВУ; 
второе – Светлане АВЕРЬЯ-
НОВОЙ, а третье подели-
ли Григорий СИВОГОЛОВ-
КО, Маргарита ИЛЬЕНКОВА, 
Сергей ГОМЗЯКОВ и Елена 
КОЛТОВАЯ.

Инфраструктура

 ■ В Архангельске 
начался ямочный ремонт

Для выполнения работ по оперативному устране-

нию деформаций асфальтового покрытия улиц (пре-

жде всего, по предписаниям ГИБДД) и грейдирова-

нию грунтовых дорог в муниципальных контрактах за-

резервировано 24 млн рублей.

Подрядные организации уже приступили к выполне-
нию работ. Как сообщил директор МУП «Архкомхоз» Иван 
СЛАВЯНОВ, погодные условия позволяют перейти от тех-
нологии «холодный» асфальт к заделке дефектов «литым» 
асфальтом. Подготовлен перечень первоочередных объ-
ектов, при этом главное внимание уделяется оперативно-
му устранению дефектов по предписаниям ГИБДД, а так-
же ям, выбоин и трещин глубиной более 5 см. 

Также ведется подготовка к текущему ремонту. Всего 
из дорожного фонда на ремонт объектов улично-дорожной 
сети Архангельска выделено 97 млн рублей, еще 9 млн руб-
лей составляет софинансирование из городского бюдже-
та. На эти средства планируется отремонтировать 9,4 км 
дорог общей площадью почти 90 тысяч кв. м. Кроме того, 
в рамках муниципальных контрактов на содержание до-
рог 15 млн рублей планируется направить на ремонт 1,6 км 
дорог.

Текущий ремонт предусматривает фрезерование старо-
го дорожного покрытия, нанесение выравнивающего слоя 
и устройство нового верхнего асфальтобетонного покры-
тия с выравниванием горловин люков и дождеприемных 
решеток.

Всего в предварительный перечень включены 19 до-
рог и два перекрестка. Работы планируется провести на 
наб. Северной Двины (от ул. Розы Люксембург до ул. Уриц-
кого), ул. Тимме (от ул. Воскресенской до ул. Урицкого и 
от ул. Гагарина на 220 м в сторону ул. Воскресенской), ул. 
23-й Гвардейской Дивизии (от ул. Тимме до ул. Шабали-
на), ул. Гагарина (от пр. Обводный канал до ул. Тимме), кру-
говой развязке на ул. Гагарина – ул. Тимме – ул. Розин-
га, пр. Троицкий (от ул. Карла Либкнехта до ул. Воскре-
сенской), Окружном шоссе (от ж/д переезда до кольцевой 
развязки и подъем на путепровод со стороны Талажско-
го шоссе), ул. Гайдара (от пр. Обводный канал до ул. На-
горной, включая тротуары по четной стороне), ул. Воро-
нина (от ул. Дачной до ул. Папанина), ул. Тяговой (от дома 
№44 к.1 до дома №1 на ул. Вычегодской (за исключением 
эстакады), ул. Зеньковича (от дома №22 до ж/д переезда), 
ул. Ильича (от дома №39 до ул. Кировской и от ул. Коль-
ской вдоль здания больницы), ул. Лермонтова (от подъ-
ема на Краснофлотский мост до ул. Трудовой), ул. Трудо-
вой до пересечения с ул. Дружбы, ул. Кедрова (от ул. Со-
ветской до ул. Полярной), ул. Стрелковой (от ул. Павла Усо-
ва до ул. Октябрят), пр. Новгородский (от ул. Серафимо-
вича до ул. Выучейского), участков Лахтинского шоссе и 
ул. Цигломенской.

Также запланирован ремонт дорожного покрытия на пе-
ресечении: ул. Воскресенская – пр. Троицкий и ул. Карла 
Маркса – пр. Ломоносова.

ЧП: Что будет с Вельской птицефабрикой?

Положение сложное
Пожар, который случился 25 марта на Вельской 
птицефабрике, несомненно, трагедия не только районного, но 
и регионального масштаба, пишет газета «Вельские вести». 
Во-первых, миллиардный ущерб понесло градообразующее 
предприятие с немалым отчислением налогов. Во-вторых, 
оно снабжало разнообразной и качественной продукцией не 
только нашу, но и соседнюю область.

По словам директора птицефабри-
ки Ирины МАХОВОЙ, задымление было 
обнаружено работниками птицефабри-
ки в 23:19. Спустя семь минут прибы-
ли первые пожарные расчеты. Однако 
уже к часу ночи убойного цеха практи-
чески не стало. 

Об умышленном поджоге речь пока 
не идет. По предварительным данным, 
возгорание произошло на высоте ше-
сти метров и в таком месте, куда про-
сто не попасть. Однако и эту  версию 
следствие не исключает. Идет провер-
ка уволенных лиц, тех, кто мог быть 
обижен в зарплате, и т. п.

Надо отдать должное тем работни-
кам, которые оказались на месте по-
жара. Они предприняли попытку спа-
сти мясо птицы, вынесли его на пандус, 
но сберечь продукцию от огня все рав-
но не удалось: пандус тоже обрушился.

Сейчас птицефабрика в крайне 
сложном положении. Первоочеред-
ная задача, как сказала Ирина Махо-
ва, – трудоустроить людей. На уничто-
женном огнем производственном объ-
екте работали 297 человек. 78 сотруд-
ников предприятия уволились по соб-
ственному желанию, 137 взяли отпуск 
за свой счет. Слухи о «добровольно-
принудительном» увольнении, по сло-
вам руководителя, не имеют основа-
ний. Другая не менее трудная задача – 
сохранение производства, а также ре-
ализация птицы. Достаточно сказать, 
что на предприятии содержится до 1,5 
млн голов кур. Каждый 21-й день вылу-
пляется более 100 тысяч цыплят. В то 
же время кормов должно хватить толь-
ко на март. Куда девать поголовье? 

Около 50 предпринимателей гото-
вы забрать птицу и цыплят. Как вариант, 

можно рассматривать перевод части 
поголовья в Няндому, но там пока име-
ются существенные проблемы с водой 
и теплоснабжением. 

Птицу на забой готовы принять две 
птицефабрики в Вологодской области, 
но для перевозки  нужен специальный 
транспорт. С этим готовы помочь Даге-
стан и Ярославль. Весь вопрос в том, 
когда эта техника прибудет и хватит ли 
ее. И вопрос вопросов – как сохранить 
поголовье, ибо без него птицефабри-
ке просто не выжить.

Имеющиеся варианты забоя пти-
цы и частичной ее продажи, как ви-
дим, имеются. Однако Ирина Махова 
не скрывала, что они вынуждены го-
товиться к худшему варианту: утили-
зации птицы. Ни в коем случае нельзя 
допустить, чтобы куры погибали пря-
мо в цехах, иначе они будут непригод-
ны для эксплуатации.

Как известно, у предприятия были 
взяты миллиардные кредиты. Часть их 
погашена, но и остаток солидный. Бан-
ки ныне неохотно идут на кредитова-
ние, и, возможно, будет весьма про-
блематично получить еще около че-
тырех миллиардов рублей на восста-
новление производства.

ИА «Двина-Информ»
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Городская среда
Взгляд: Что нужно изменить в сфере пассажирского автотранспорта? 

Реакция: Архангелогородец организовал движение против плохих дорог

Сколько нужно – не знает никто
На днях губернатор 
Игорь ОРЛОВ поднял 
вопрос:  почему после 
повышения тарифа на 
проезд в общественном 
транспорте обещанного 
повышения качества 
услуг не произошло? В 
дискуссию включились и 
депутаты Архангельской 
городской Думы, создав 
специальную рабочую 
группу. Казалось бы, 
лед тронулся и вот-
вот по Архангельску 
без пробок, по графику 
поедут большие, 
комфортабельные, чистые 
автобусы. Однако…

«На первом заседании горду-
мы ничего нового в плане обмена 
мнениями не получилось, – гово-
рит член рабочей группы, депу-

тат Владимир КАРПОВ. – Как и на 
многочисленных «круглых столах» 
по этому вопросу, сразу же уста-
новилось четкое противостояние 
между общественниками от транс-
порта, мэрией и МУПами с одной 
стороны, и областным агентством 
по транспорту – с другой. Каждый 
отстаивал свою точку зрения, не 
слыша иных мнений и не разделяя 
позиций других профессионалов».

– Ну как же не слыша? Вот 

просили перевозчики повысить 

тариф, областная власть, в чьем 

ведении этот вопрос, цену на би-

леты подняла – с 18 до 21 рубля.

– Для транспортников, работаю-
щих на маршрутах в центре города, 
это очень «сладкое» повышение. Но 
ведь частник не идет на окраинные 
маршруты. И их вынуждены брать 
МУПы. А для безубыточной работы 
автобусов марки «ЛиАЗ» в Архан-
гельске покрытие затрат муници-

пального перевозчика на одну по-
ездку должно быть не менее 43 руб-
лей. Но ни билет такой стоимости, 
ни дотирование в таких объемах 
мэрия позволить себе не может. А 
региональная власть не хочет за-
глянуть в суть проблемы и помочь.

– Так в чем проблема?

– Проблема в механизме дота-
ций перевозчикам, который нужно 
сделать рациональным и прозрач-
ным.  Систему перевозок нужно в 
корне менять.

Что сегодня происходит? На пе-
ревозчика давит власть, устанав-
ливает рамки, наказывает. И пере-
возчик приспосабливается. Феде-
ральное законодательство отдает 
муниципальные перевозки на откуп 
местным властям. При этом обязы-
вает организовать автобусные пе-
ревозки… Но у мэрии нет инстру-
мента, чтобы наладить все, как, на-
пример, можно сделать на межму-
ниципальных перевозках...

– А конкурсы?

– Конкурсы, если сказать мяг-
ко, не совсем легитимны. Ведь на 

конкурс выставляется право ездить 
по определенному маршруту, а это 
право есть у всех. То есть если пе-
ревозчик соблюдает федеральное 
законодательство, то к нему и при-
драться нельзя.

Более того, даже те, кто выи-
грал конкурсы, не заключают с мэ-
рией договор – никто не хочет брать 
на себя дополнительные обяза-
тельства. Они в отличие от других 
перевозчиков вышли на конкурс, 
выиграли и потом вправе заявлять: 
маршрут наш.

– Но дотации получают только 

те, кто выиграл конкурс…

– Получают, но это распростра-
няется только на перевозку «льгот-
ников». А при смене системы орга-
низации перевозок надо распро-
странить это правило на все марш-
руты.

Т.е. мэрия разрабатывает со-
циально значимые маршруты и вы-
ставляет на конкурс не право ез-
дить по ним, а право получить суб-
сидию. А это уже гражданский до-
говор...

– Однако те перевозчики, ко-

торые сдают в мэрию принятые 

от «льготников» талоны, вынуж-

дены заключить договор. Иначе 

и денег не вернут?

– Это очень маленький процент 
перевозчиков. На выгодном марш-
руте «нелегал» в несколько раз пе-
рекроет эти социальные талоны. 
Поэтому важно убедить членов ра-
бочей группы пересмотреть прин-
цип организации перевозок, а за-
тем проработать вопрос самой до-
тации. Навскидку, можно дотиро-
вать рублей пять. И этого хватит, 
чтобы не было убыточных марш-
рутов.

– Вы предлагаете дотировать 

все билеты?

– Нет, только на тех маршрутах, 
которые невыгодны. И мэрия их от-
лично знает.

Необходимый в этом случае 
возврат к «зонированию» города 
позволит решить проблему загру-
женности центральных улиц. Ведь 
раньше на одном автобусе нельзя 

было доехать от Варавино до Эко-
номии, а сейчас автобусами забит 
весь центр...

Количество автобусов на марш-
рутах должно быть расчетным. И 
это должна делать мэрия. Там, где 
пассажиропоток высокий, мэрия 
может выдвигать требование, что-
бы на маршруты выходили автобу-
сы большой вместимости. Это тоже 
даст снижение количества единиц 
транспорта на улицах. Далее – во-
прос присоединения перевозчика к 
единой диспетчерской службе. Это 
условие можно заложить в договор. 

– Взамен на право получить 

субсидию?

– Через боязнь потерять дота-
цию. Да, пришлось бы мэрии по-
больше потрудиться: разработать 
маршруты, внедрить диспетчери-
зацию, электронные билеты для 
«льготников». Но тогда бы появи-
лись реальные цифры и тариф был 
бы обоснован. А сегодня установи-
ли 21 рубль, а реальные экономиче-
ские затраты на каком-то маршруте 
могут достигать и 45 рублей. Раз-
ница – это и есть дотация, за кото-
рую перевозчик должен бороться.

– А деньги где взять?

– Деньги есть. Мы говорили о 
«льготниках», проезд которых до-
тируется непонятно.  Второй источ-
ник – это те деньги, которые идут 
на поддержку МУПов, это десятки 
миллионов рублей в год. Ну, и об-
ласть могла бы помогать. Архан-
гельск – областной центр, здесь на 
транспорте не только коренные го-
рожане ездят.

– Но, говорят, субсидия нуж-

на порядка миллиарда…

– Сколько нужно – не знает никто. 
Миллиард всплыл от того, что пять 
рублей предполагаемой субсидии 
за один билет помножили на коли-
чество пассажиров. Якобы в Архан-
гельске в автобусах ездит 250 ты-
сяч человек в день.

Вот если бы была другая систе-
ма организации перевозок, диспет-
черизация, электронные билеты, 
мы бы знали реальный пассажиро-
поток. И цифры были бы другими...

Собрать все ямы на дорогах
Сошедший вместе с асфальтом снег обнажил ямы и колдобины. 
В ГИБДД по этому поводу шутят: на плохих дорогах ДТП 
с пострадавшими случаются реже, ведь водители вынуждены 
рулить аккуратнее. Этот оптимизм не разделяет 25-летний 
автолюбитель Константин БУТ. Новоявленный активист 
организовал в Архангельске движение по борьбе с ямами 
«Дорог.НЕТ» и призывает жителей активно писать жалобы, чтобы 
собственники дорог тщательнее следили за их содержанием.

– Константин, зачем бороться с тем, 

что нельзя победить? Дураки и дороги, 

как мы знаем, вечные российские про-

блемы...

– Да, дороги все хуже и хуже, поэтому 
даже если будет результат от нашей деятель-
ности, то не глобальный. Тем не менее каж-
дый житель города может стать не простым 
созерцателем того безобразия, которое тво-
рится на улицах, а проявить активность и за-
ставить контролирующие органы заниматься 
этой проблемой более тщательно.

В идеале дороги надо переделывать. Ну-
жен не ямочный ремонт, а капитальный. До-
роги, которых на полгода хватает – это не то, 
чего хотелось бы каждому из нас.

Я помню, когда при мэре Донском отре-
монтировали дорогу на Сульфат, по которой 
ходили лесовозы от Соломбальского ЦБК, 
она восемь лет была практически в идеаль-
ном состоянии. То есть получается же доро-
ги делать качественно, когда есть желание 
и возможности!

Лично я для себя не ищу никакой мате-
риальной выгоды в этом деле. Просто есть 
желание сделать что-то полезное, мне ведь 
тоже надоело ездить по ямам и осознавать 
свое бессилие. 

Я спортсмен, занимаюсь каратэ, трени-
рую детей, но из-за травмы появилось сво-
бодное время, которое решил потратить с 
пользой. Честно говоря, началось все со дво-
ра дома, где живут родители. Огромная яма 
посреди дороги мешала не только к дому 
проехать, но и пешком ее было обойти тяже-
ло. И ладно, когда это молодой парень – пе-
репрыгнул и все, а если бабушка... Пришлось 
изучать документы, чтобы понять, куда жало-
ваться... Потом пришла идея создать группу 
«Вконтакте» vk.com/dorog29net.

–  Много обращений уже получено?

– Народ сейчас занятой – не очень хочется 
самому во всем разбираться. Гораздо проще 
скинуть фотографию в группу, указать место. 
А мне по шаблону не составит труда отпра-
вить заявление. Одно, второе, третье. 

Недавно отозвались из района аэропор-
та Талаги, и я сам провел несколько рейдов. 
Прошелся с фотоаппаратом в выходные, со-
ставил около десяти заявлений. После про-
верки готовы обращения по Московскому 
проспекту, набережной Северной Двины от 
МРВ до ул. Урицкого. 

Ответ мне прислали пока что только по 
ул. Галушина. Я направил в ГИБДД два за-
явления об устранении ям на перекрестке 
Галушина – Ленинградский и на въезде во 
двор между домами №3 и 5 на ул. Галуши-
на. Проверка показала «первоклассный» ре-
монт. Ямы просто засыпали щебнем, который 
через пару часов уже вылетел. Сейчас гото-
вится коллективное заявление в прокуратуру.

По процессу подачи жалобы: сначала 
пишется заявление в ГИБДД, там должны 
за 38 дней провести комиссию – зафикси-
ровать повреждение, выдать предписание 
собственнику дороги, а потом проверить ре-
зультат. И обязательно ответить заявителю.

– На днях мэрия Архангельска опу-

бликовала список улиц, на которых бу-

дет проводиться ремонт по предписани-

ям ГИБДД. На работы выделяется 24 млн 

рублей. Довольны перечнем адресов? 

– Это же лучше, чем ничего, если быть 
объективным. Рад, что в список попала ул. 
Ильича: от дома №39 до ул. Кировской и от 
ул. Кольской вдоль здания больницы – там 
дорога такая «убитая», что либо «скорая по-
мощь» останется без колес, либо человек без 

головы. В этот список можно добавить еще 
очень много дорог. Например, улица Мосто-
вая – еще летом прошлого года СМИ сообща-
ли о ее ужасном состоянии. Есть еще улица 
Тимме: от ул. Воскресенской до ул. Урицкого. 
Хотя она и до Воскресенской с повреждени-
ями. Ну, и проспект Советских Космонавтов 
нуждается в капремонте.

– В своих заявлениях в ГИБДД вы ссы-

лаетесь на некие ГОСТы и нормативы со-

держания дорог. Какая яма с точки зре-

ния законодательства считается допу-

стимой?

– ГОСТы легко найти в Интернете. Повреж-
дениями дорожного покрытия считаются ямы, 
выбоины или трещины шириной 60 см, дли-
ной 15 см, глубиной 5 см. Если хотя бы один 
из этих параметров превышен, то можно по-
давать заявление. 

– Насколько серьезно вы настроены 

бороться с ямами? 

– Пока в Архангельске не будет ровных до-
рог. Время есть, желание тоже. Если будет 
дополнительный человеческий ресурс: во-
лонтеры или просто люди, которые хотят яму 
у себя во дворе заделать, то результат будет. 

Я надеюсь, что среди неравнодушных к 
этому делу будет кто-то активный. Каждый из 
нас должен сделать какой-то шаг: написать 
мне о яме или попробовать решить проблему 
самостоятельно. Для молодежи это отличный 
опыт проявить свою гражданскую позицию.

Артем БОТЫГИН
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Стиль жизни
АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности на-
шего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. до 50 слов). 
Существенная 25% экономия ожидает тех, кто оплатит размещение в 
12 номерах, а те, кто пожелает присутствовать в каждом из 25 номе-
ров (а это более полугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каж-
дое дополнительное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста по-
лужирным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электронной почте 

bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои контактные данные 
и ИНН, если плательщик – предприниматель или юридическое лицо, 
количество публикаций – 1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и 
мы поместим ваше объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

СТРОИТЕЛЬНЫЕ УСЛУГИ
 ■ Все виды отделочных работ. Ремонт дома и офиса. (Отделка 

стен, полов, потолков, укладка кафельной плитки, установка перего-
родок и зашивка из гипсокартона, установка межкомнатных дверей, 
панелей ПВХ). Опыт более 10 лет. Антикризисные цены. Гарантия ка-
чества. Телефон +7 911 560 7818. Сергей.

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для на-

селения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, комнат, 
нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: осталось полтора ме-
сяца: 8(8182)69-69-14! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 
89115525934. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 8(8182)69-69-05, 
8(8182)69-67-04. Подготовка технических планов (зданий сооружений, 
помещений) для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые па-
спорта: 8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, бал-
конов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 
8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-84. Элек-
тронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Налоговые декла-
рации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки по «военной ипо-
теке», с использованием материнского капитала, всех видов сертифи-
катов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО 
ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-69-85, 8(8182)69-69-
14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82, 8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО 
УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, 
оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, 
д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 
оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ВАКАНСИИ
 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через 

обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%.Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и гра-
фик работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руко-
водителем. Требования – активность, грамотность, коммуникабель-
ность, умение находить нестандартные решения, ответственность, 
порядочность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В бутик модной одежды требуется административный менед-
жер. Центр города, оформление, достойная з/плата. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется внутренний ауди-
тор. Возможно на неполный рабочий день. Полный соц. пакет. Опыт 
работы гл. бухгалтером на производстве обязателен. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуются сварщики для работы в г. Северодвинске. Опыт ра-
боты обязателен. Оформление, предоставляется общежитие, опла-
та суточных, обеспечение спец. одеждой.  З/плата от 60.000 руб./
месяц. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог. Оформ-
ление, полный соц. пакет, соц. льготы. Резюме присылать на e-mail: 
personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по продажам. Опыт прямых продаж от 2 
лет обязателен. Оформление, полный соц. пакет, соц. льготы. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется специалист по 
ОТ и ТБ. Наличие удостоверений о прохождении учебы, опыт рабо-
ты в данной сфере обязательны. Оформление, полный соц. пакет, 
соц. льготы. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 

10 МАРТА/ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Домашний суп-лапша с куриными 
фрикадельками
  Крем-суп из опят
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из опят

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Жаркое из говядины с кускусом
  Жареная камбала на подушке 
из стручковой фасоли с нежным 
итальянским соусом

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Чебурек с картофелем и 
шампиньонами

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Оливье с индейкой

ПОСТНЫЙ САЛАТ/ВЫПЕЧКА
  «Греческий» без сыра с соусом 
оливковым с базиликом

СУШИ
  Ролл «Спайс» с лососем

11 МАРТА/ВТОРНИК

СУП
  Щи из свежей капусты 
со свининой
  Суп-пюре из печеных томатов 
с песто
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Щи постные

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Спагеттини карбонара
  Окунь в медовом соусе с лапшой 
из моркови

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  «Тяхан Веган»

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат с ветчиной и 
шампиньонами

ПОСТНЫЙ САЛАТ/ВЫПЕЧКА
  Салат из свежих овощей с 
маслицем

СУШИ
  «Гункан Татаки тунец»

12 МАРТА/СРЕДА

СУП
  Уха тройная с картофелем
  Крем-суп из зеленого горошка 
с ветчиной
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из зеленого горошка с 
луковыми чипсами

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Свинина, запеченная с томатами 
и сыром, с овощами-гриль
  Треска под польским соусом с 
отварным картофелем

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Вареники с вишней

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат «Старорусский» с тыквой

ПОСТНЫЙ САЛАТ/ВЫПЕЧКА
  Салат с редькой, яблоками и 
зернами граната

СУШИ
  Ролл «Темпура» с кальмаром

13 МАРТА/ЧЕТВЕРГ

СУП
  Суп фасолевый с копченостями
  Крем-суп из брокколи с 
семечками
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из брокколи

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Зразы мясные, фаршированные 
шампиньонами и луком, с 
толченым картофелем
  Фишнагетс с миксом салатов и 
свежими овощами

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Греча, запеченная с овощами, 
в горшочке

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  «Цезарь» с куриной грудкой 

ПОСТНЫЙ САЛАТ/ВЫПЕЧКА
  Винегрет с консервированными 
патиссонами и ароматным маслом

СУШИ
  «Хосомаки» сливочный 
с копченым угрем
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ТЕЛ. (8182) 49-10-80

Г. АРХАНГЕЛЬСК, 
ПР. ЛОМОНОСОВА, 207
(ЗДАНИЕ НА ПЕРЕКРЕСТКЕ С ПОПОВА, 19)

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. 
Проекты29.рф, projects29.ru

ЗАВТРАКИ
7.30 – 12.00
ОМЛЕТЫ И ГЛАЗУНЬИ 
ГОТОВИМ ПРИ ВАС!
КОФЕ В ПОДАРОК К ЗАВТРАКУ*!

*Акция действует с 01.03.2015 по 31.03. 2015

Конкурс: Чем живёт «Краса Арктики-2015»?

Шансы были равными

– Александра, так получилось, что подготовка к конкурсу со-

впала с первой сессией. Трудно пришлось? 

– Первой сессии я очень боялась. Думала: либо не сдам, либо сдам 
плохо. Но на самом деле экзамены прошли легко. Я все сдала на «4» 

и «5». Преподаватели шли навстречу, поддерживали меня. Так что ни-
каких сложностей не было.

– В САФУ ты поступила на отделение рекламы. Почему та-

кой выбор?

– Я творческий человек и не хочу заниматься какой-то однооб-
разной работой. Думаю, в будущем меня ждет интересная деятель-

ность, в которой прекрасно сочетаются фантазия и реальность, ты 
можешь и сочинять, и оперировать фактами. Сочинять что-то самой 
– это очень интересно!

– А как же музыкальное образование? Ты ведь поешь в уни-

верситетском хоре?!

– Да, я училась в музыкальной школе по классу фортепиано с ше-
сти лет. Участвовала в музыкальных конкурсах, побеждала. Посеща-

ла две вокальные студии в Каргополе, класс гитары в детском доме 
творчества. Играли все – от классики до рока. 

Но при выборе профессии всегда встает вопрос в том, где ты бу-
дешь работать. Очевидно, что если бы я окончила музыкальное учи-

лище или вуз, мне сложно было бы найти хорошую работу с достой-
ным уровнем зарплаты. А учителем я не очень хотела быть. 

– Некоторые девушки, участвовавшие в конкурсе в этом году, 

не первый раз борются  за звание «Красы Арктики». Было ли 

ощущение, что у них есть преимущество? 

– Поначалу казалось, что да. Алину ЧАЩИНУ, к примеру, я знаю уже 
давно, мы с ней вместе ходили в музыкальную школу, пели в одном 

хоре, да и вообще из одного города. И Аня КОНЕЧНАЯ – замечатель-
ный человек, очень красивая и способная девушка. Я сначала поду-

мала, что у них больше шансов, чем у меня. А потом, когда стали все 
вместе заниматься, когда я уже получила какую-то базу, поняла, что 

шансы, в принципе, у всех были равны.

– А что давалось сложнее всего в подготовке к «Красе Ар-

ктики»?

– Наверное, танцы. Несмотря на то, что люблю танцевать, не все 
запоминаю сразу – нужно несколько раз повторить. Иногда отстава-

ла от всех. Это и было самым сложным.
Если говорить о самом конкурсе, то нелегко было выйти на сцену. 

У меня тряслись руки, ноги... Во время первого выхода было очень 
страшно, а потом уже раскрепостилась.

– Думаешь ли ты участвовать в других конкурсах красоты?

– Я уже попала в финал «Мисс Архангельск», добившись побе-
ды в «Красе Арктики». Посмотрим, что получится.

– Какие ставишь перед собой главные цели?

– Главная цель – окончить университет, поступить в ма-
гистратуру. Очень хочется съездить на учебу за границу, я 

как раз выиграла стажировку. Других глобальных целей 
пока нет.

– Что, по твоему мнению, способствует успеху?

– Важно быть естественной. Я не люблю, когда под 
меня подстраиваются, и сама этого не делаю. Считаю, 

что никогда не нужно сомневаться в себе. Этот кон-
курс помог мне откинуть свои комплексы, сомне-

ния, научил стремиться к цели.
Виктория ТИМОФЕЕВА

Завершающим аккордом 

Дней Арктики 

в университете стал 

конкурс «Краса Аркти-

ки-2015». Перед чле-

нами жюри стояла 

непростая задача –

выбрать одну побе-

дительницу 

из 12 красивых 

и смелых участ-

ниц конкурса. 

Ей стала кон-

курсантка под 

номером пять 

Александра 

Пятунина.

Александра ПЯТУНИНА, студентка первого 
курса Института социально-гуманитарных 
и политических наук САФУ, – будущий специалист 
в сфере рекламы. Она приехала учиться 
в Архангельск из Каргополя. Победительница 
конкурса «Краса Арктики-2015» дала интервью 
«Бизнес-классу».
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ОВЕН. Наберитесь 
сил, а затем у же 
устраивайте аврал 

на работе. Возьмите отгулы 
или даже больничный. Ре-
шив моральные проблемы, 
вы будете открыты для но-
вых проектов в бизнесе.

 ТЕЛЕЦ. Сейчас 
придется ставить 
во главу угла инте-

ресы коллектива. Но не сто-
ит особенно огорчаться, так 
как вы и здесь окажетесь в 
лидерах. Ваши грандиозные 
планы понравятся началь-
ству, однако все же не вас 
сделают их главным испол-
нителем. Не отчаивайтесь, 
ваша роль будет оценена по 
достоинству.

 БЛИЗНЕЦЫ. На 
этой неделе вы убе-
дитесь, что недо-

оценили потенциала окру-
жающих вас людей. Это бу-
дет хорошим уроком на бу-
дущее: не делать скоропа-
лительных выводов.  

 РАК. Не стоит при-
нимать самостоя-
тельных решений. 

Справедлива фраза: «Одна 
голова хорошо, а две луч-
ше!». Всегда найдется тот, 
кто сможет прийти на по-
мощь даже в безвыходной 
ситуации. 

ЛЕВ. На этой неде-
ле не стоит строить 
свою карьеру или 

стремиться заработать 
больше денег. Сейчас более 
важны духовные аспекты. 
Закончив все дела, дайте 
себе возможность отдох-
нуть. Не начинайте новых 
дел, иначе они принесут 
только проблемы.

ДЕВА. Постарай-
тесь заглянуть даль-
ше, чем можете ви-

деть. Для вас не должно 
быть мелочей ни в личной 
жизни, ни в профессиональ-
ной сфере. Скоро вам по-
требуется знать и уметь 
больше, чем вы умеете сей-
час. Займитесь освоением 
з н а н и й и  у м е н и й у же 
сегодня. 

 ВЕСЫ. На этой не-
деле желание все 
взвешивать сыграет 

с вами злую шутку. Пока вы 
перестраховываетесь, кон-

куренты могут перехватить 
инициативу по перспектив-
ным проектам в свои руки. 
Однако даже если вы прои-
грали сражение, это не зна-
чит, что война уже закончена. 

СКОРПИОН. Вы 
сами себя загоняете 
в неприятную ситуа-

цию. Избежать этого помо-
жет только терпение к ошиб-
кам и промахам других. 
Пока от вас не требуется ни-
чего невозможного, но очень 
скоро придется приложить 
все силы, которые у вас есть, 
чтобы достичь желаемого 
результата. А любимый че-
ловек – это ваш надежный 
тыл и поддержка.

 С ТРЕ ЛЕЦ . На 
этой неделе дер-
жите в приоритете 

вопросы своего здоровья. 
Вас будут постоянно отвле-
кать посторонними делами. 

Проявите сейчас как мож-
но больше позитива. Нега-
тив во взаимоотношениях 
с коллегами и партнера-
ми имеет свойство на-
капливаться и способен их 
разрушить.

КОЗЕРОГ. Не ра-
ботайте сейчас по 
старинке и по шаб-

лону. Старайтесь к любому 
заданию найти творческий 
подход. Не перегибайте 
палку, говоря любимому че-
ловеку постоянно о любви. 
Помните, что нужно больше 
действовать, а говорить 
можно меньше.

ВОДОЛЕЙ. Поста-
райтесь выполнить 
свою работу каче-

ственно и профессиональ-
но, а не только для того, что-
бы вас заметили и оценили. 
Необходимо снизить накал 
страстей, так как ваша кипу-
чая творческая натура не 
дает спокойно жить люби-
мому человеку.

РЫБЫ. Сейчас все 
у вас идет своим че-
редом. Однако вы 

сами вносите сумятицу в 
гармонию жизни из-за того, 
что вам хочется большего. 
От этого и возникают проб-
лемы. На этой неделе не 
прояв ляйте из лишнюю 
активность. 

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 9 – 15 марта
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